



-ABRIL 2022-

**INFORME MENSUAL PARA EL GRUPO DE ESTADOS DE AMÉRICA LATINA Y
EL CARIBE
(GRULAC)**

MEDIO ORIENTE

YEMEN

El 14 de abril, el Consejo de Seguridad sostuvo su sesión informativa mensual sobre la situación en Yemen, la cual contó con las presentaciones del Sr. Hans Grundberg, Enviado Especial del Secretario General y el Sr. Martin Griffiths, Secretario General Adjunto de Asuntos Humanitarios (OCHA).

El debate se centró en la tregua entre las partes en conflicto y la transición de poder en el gobierno de Yemen. El Enviado Especial señaló que, gracias a la tregua, los niveles de violencia en el país disminuyeron. Aunque la situación en el país se considera altamente frágil y se han reportado violaciones a la tregua, al momento no se registraron operaciones militares ni ataques aéreos. Asimismo, el Sr. Grundberg señaló que se autorizó la entrada de cinco cargamentos de combustible al puerto de Hodaidah y que actualmente se están llevando a cabo pláticas sobre la reanudación de los vuelos comerciales a Sana'a desde Ammán y El Cairo, así como la apertura de las carreteras a Taiz. El Enviado Especial celebró la pacífica transición del poder al Consejo de Liderazgo Presidencial y reconoció los esfuerzos de facilitación y mediación del Consejo de Cooperación del Golfo (GCC), especialmente Arabia Saudita, para realizar las consultas intra-yemenís que resultaron en el establecimiento de dicho Consejo. Finalmente, el Sr. Grundberg destacó que se sostuvieron conversaciones constructivas con el liderazgo de Ansar Allah en Sana'a.

El Sr. Griffiths reiteró que el cese de las hostilidades es clave para las operaciones humanitarias. Asimismo, el Secretario General Adjunto agradeció a los Emiratos Árabes Unidos y a Arabia Saudita sus contribuciones de \$3.3 mil millones de dólares para estabilizar la economía yemení. Sobre el buque petrolero FSO SAFER, el Secretario General Adjunto Griffiths explicó que en marzo se firmó un memorándum de entendimiento entre los huzíes y las Naciones

Unidas para transferir el combustible a otro buque que sustituya al FSO SAFER. El costo de dicha operación asciende a los \$80 millones de dólares; los Países Bajos y

OCHA organizarán un evento de compromisos de contribuciones voluntarias a principios de mayo. El plazo para la operación es de aproximadamente cuatro meses; sin embargo, es necesario que finalice antes de octubre, cuando cambiará la estación y las corrientes en el Mar Rojo.

Los miembros del Consejo de Seguridad expresaron su apoyo a los esfuerzos del Enviado Especial y celebraron la tregua y las medidas positivas adoptadas por las partes. Reconocieron la fragilidad de la tregua y la necesidad de consolidarla y confían en que pronto se den las condiciones para transformarla en un cese al fuego permanente en todo el país. En cuanto al nuevo Consejo Presidencial, las delegaciones del Consejo de Seguridad celebraron la transferencia del poder y subrayaron la importancia de avanzar con el diálogo político y las negociaciones de paz. Además, los miembros del Consejo reconocieron los esfuerzos del equipo de la ONU en el país, así como de OCHA y los Países Bajos por hacer frente a la amenaza que supone el buque FSO SAFER.

La delegación de Yemen también participó en la sesión.

SIRIA

SITUACIÓN POLÍTICA Y HUMANITARIA

El 26 de abril, el Consejo de Seguridad sostuvo su sesión informativa mensual sobre la situación política y humanitaria en Siria. El Sr. Geir Pedersen, Enviado Especial del Secretario General para Siria; la Sra. Joyce Msuya, Subsecretaria General de Asuntos Humanitarios (OCHA), y la Sra. Nirvana Shawky, Directora Regional para Medio Oriente de CARE International, informaron al Consejo.

El Sr. Pedersen informó sobre la última reunión del pequeño órgano del Comité Constitucional y compartió que en mayo se llevará a cabo una octava sesión. Resaltó que la crisis de desplazamiento de Siria sigue siendo la más grande del mundo. La Sra. Msuya, subrayó la importancia de mantener el consenso para renovar el mecanismo transfronterizo para la asistencia humanitaria. La Sra. Shawky apoyó dicha petición y llamó a los miembros del Consejo a utilizar todas sus herramientas diplomáticas a su disposición para hacer frente a la grave situación humanitaria en Siria.

En la sesión también participaron las delegaciones de Siria, Irán y Turquía.

ARMAS QUÍMICAS

El 29 de abril, el Consejo de Seguridad sostuvo su sesión informativa mensual sobre las armas químicas en Siria. La Sra. Izumi Nakamitsu, Alta Representante sobre Asuntos de Desarme informó al Consejo.

En la sesión también participaron las delegaciones de Siria, Irán y Turquía.

PROCESO DE PAZ EN MEDIO ORIENTE (MEPP)

El 25 de abril, el Consejo de Seguridad sostuvo un debate abierto sobre la situación en Medio Oriente, incluyendo la cuestión de Palestina. El Coordinador Especial de las Naciones Unidas para Medio Oriente, el Sr. Tor Wennesland, informó al Consejo.

El Sr. Wennesland presentó un panorama de la situación sobre el terreno de Jerusalén, señalando que las festividades religiosas del Ramadán, Pasaj y Pascua han estado marcadas por un incremento en actos violentos, resultando en un número de víctimas civiles, incluidos niños. Resaltó que aún existe la oportunidad de evitar una conflagración mayor como la del año pasado. Además, el Sr. Wennesland habló sobre los esfuerzos realizados por Jordania y Egipto para disminuir las tensiones y subrayó la importancia de que los líderes religiosos, políticos y sociales eviten las provocaciones y el uso de una retórica incendiaria. Al igual que algunos miembros del Consejo, el Coordinador Especial destacó la importancia de abordar las causas de origen del conflicto y, por tanto, la necesidad de contar con un horizonte político que satisfaga las aspiraciones de los palestinos. Concluyó pidiendo que se intensifiquen los esfuerzos para poner fin a la ocupación y avanzar en la realidad de los dos estados. Los miembros del Consejo reiteraron su apoyo a la solución de los dos Estados, condenaron la ocupación y el avance de los asentamientos e instaron a preservar el estatuto y carácter especial de Jerusalén. Por último, la mayoría de los miembros del Consejo hicieron un llamado para relanzar el proceso de paz.

Además de los miembros del Consejo, en el debate abierto participaron 31 delegaciones, incluidos los representantes de Israel, Palestina, Egipto, Jordania, la UE y la Liga de Estados Árabes.

LIBIA

INFORME DEL FISCAL DE LA CPI

El 28 de abril, el Fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), Sr. Karim Khan, presentó el 23er informe sobre la situación en Libia, de conformidad con la resolución 1970 del

Consejo de Seguridad. En su informe incluyó una ruta de acción actualizada en la que se identifican 4 prioridades de investigación en el corto plazo: crímenes cometidos en 2011; crímenes cometidos en centros de detención; crímenes relacionados con operaciones militares entre 2014-2020, y; crímenes contra migrantes. Como en ocasiones anteriores, los miembros del Consejo que son parte del Estatuto de Roma dieron un mensaje a medios en el que apoyaron tanto a la CPI como los esfuerzos del Fiscal.

Libia participó en la reunión.

AREAS TEMÁTICAS

MUJERES, PAZ Y SEGURIDAD (WPS)

La responsabilidad como prevención: Poner fin a los ciclos de violencia sexual en los conflictos

El 13 de abril, el Consejo de Seguridad celebró su debate abierto anual sobre la cuestión de la violencia sexual relacionada con los conflictos, titulado: "La responsabilidad como prevención: Poner fin a los ciclos de violencia sexual en los conflictos", convocado bajo la presidencia británica.

La reunión estuvo presidida por Lord Tariq Ahmad de Wimbledon, Representante Especial del Primer Ministro del Reino Unido para la Prevención de la Violencia Sexual en los Conflictos, y Secretario de Estado de Asuntos Exteriores del Reino Unido. La reunión también contó con la participación de Pramila Patten, Representante Especial del Secretario General (SRSG) para la Violencia Sexual en los Conflictos (CRSV); Nadia Murad, Premio Nobel de la Paz y Embajadora de Buena Voluntad de la ONU; Mariana Karkoutly, cofundadora de Huquqyat (Siria); y la Sra. Hilina Berhanu, de la sociedad civil en Etiopía.

La Sra. Murad presentó el "Código Murad", una nueva iniciativa destinada a crear una comunidad de buenas prácticas para respetar y apoyar los derechos de las supervivientes y garantizar que su inclusión en el proceso de investigación, documentación y registro de sus experiencias sea segura, ética y eficaz. La Sra. Karkoutly pidió que se redoblen los esfuerzos para documentar los informes sobre las mujeres detenidas en Siria, señalando que las fuerzas gubernamentales sirias y los grupos armados asesinan, torturan y utilizan habitualmente la violencia sexual y de género contra los civiles. La Sra. Berhanu reiteró que la violencia sexual se utiliza como táctica de guerra para aterrorizar a las comunidades, y que los miembros de diversas fuerzas militares la utilizan como herramienta habitual. Compartió testimonios y

quejas observadas de primera mano en la región de Tigray y denunció la falta de servicios sanitarios y de atención psicosocial, señalando el aumento de suicidios y de los casos de infección por VIH.

En el debate se hizo referencia a los alarmantes datos del último informe presentado por el Secretario General, en el que se afirma que la violencia sexual sigue siendo utilizada como un arma de guerra en los conflictos, para humillar y torturar a mujeres y niñas, pero también a hombres y niños. Se destacó la dificultad de las víctimas para denunciar y la importancia de garantizar la responsabilidad de los autores. Participaron más de 70 delegaciones y se hizo hincapié en la importancia de incluir a las mujeres y las niñas en los procesos de paz y reconstrucción post-conflicto, con la esperanza de adoptar medidas justas y dignas en beneficio de las supervivientes.

IEG WPS: La situación en Colombia.

El 18 de abril, el Grupo Informal de Expertos y Expertas sobre Mujeres, Paz y Seguridad sostuvo una reunión sobre la situación en Colombia. El Grupo fue informado por el Representante Especial del Secretario General, el Sr. Carlos Ruiz Massieu, quien estuvo acompañado por el Coordinador Residente y miembros del equipo de la ONU en el país. Los miembros del Grupo se refirieron a la aplicación de las disposiciones sobre género del Acuerdo de Paz.

MANTENIMIENTO DE LA PAZ Y LA SEGURIDAD

Implementación de las resoluciones 2530 (2020) y 2565 (2021)

El 11 de abril, el Consejo llevó a cabo una reunión de seguimiento a las resoluciones 2532 (2020) y 2565 (2021) sobre el acceso equitativo a las vacunas COVID-19. La reunión fue presidida por Lord Tariq Ahmad de Wimbledon.

Durante la reunión, el Sr. Ted Chaiban, Coordinador Principal Mundial de Preparación para la distribución de vacunas contra la COVID-19 en los países vulnerables, destacó que se debe continuar con la implementación de las resoluciones 2532 (2020) y 2565 (2021) del Consejo de Seguridad y llamó a llevar a la acción la promesa de otorgar \$4.8 mil millones de dólares al mecanismo COVAX. Pugnó por el acceso a la ayuda humanitaria, incluyendo la protección de corredores humanitarios, y trabajar con los gobiernos para que incluyan en sus planes de vacunación a toda la población, sin importar su estatus migratorio. También llamó a promover la inversión en el sector primario para prevenir futuras pandemias.

La Dra. Esperanza Martínez, Asesora principal de la Oficina del Director General del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), señaló que se necesita una estrategia de

seguridad más amplia que incluya el fortalecimiento de los sistemas de salud de los países para garantizar los esfuerzos de vacunación, ya que ciertos lotes de vacunas han expirado por la falta de capacidades en los sistemas locales. De igual manera, pidió invertir en capacitaciones para los trabajadores sanitarios locales e involucrar a la población local para dispersar campañas de desinformación.

El Dr. Emmanuel Ojwang, Coordinador de Salud y Nutrición en la organización *CARE South Sudan*, indicó que es necesario realizar campañas de concientización sobre los efectos positivos de las vacunas para combatir la desinformación y reforzar con personal privado al personal de salud local para evitar que éstos tengan que dejar de atender otros padecimientos urgentes. Pidió al Consejo de Seguridad que en los presupuestos para programas de vacunación se reflejen todos los procesos internos para mejorar la recepción y efectiva aplicación de las vacunas, incluyendo transporte, talleres de sensibilización, almacenamiento en frío, y contratación de personal privado.

En sus intervenciones, los miembros del Consejo de Seguridad reafirmaron su compromiso y apoyo al COVAX y al acceso humanitario a las vacunas. Resaltaron la premisa de que “nadie estará seguro hasta que todos lo estén” e hicieron hincapié en los esfuerzos para que la mayor cantidad de personas estén vacunadas lo antes posible. Señalaron la necesidad urgente de acelerar los trabajos de la reserva humanitaria del COVAX y que se cumpla con el cese al fuego para que puedan ser distribuidas. Asimismo, mencionaron la posibilidad de crear puentes humanitarios y de fortalecer los sistemas de salud locales para prevenir futuras pandemias, y destacaron el apoyo de las Operaciones de Mantenimiento de la Paz en los esfuerzos y campañas de vacunación.